

faire une autre apologie, l'apologie historique, qui n'aurait pas une valeur moindre aux yeux de bien des personnes, et qui aurait même, peut-être, plus de nouveauté et de piquant.

Mais ces observations, qui ne portent que sur le plan suivi, et tout au plus sur certains abus de la forme, n'infirment en rien le mérite de l'ouvrage, qu'il faut désirer voir lire et méditer par tous les hommes qui attaquent l'économie politique. Ils pourront se convaincre, en l'étudiant, qu'elle n'est nullement une science matérialiste en soi, mais une *science morale*, dans toute l'acception de ce mot, et qu'en cette qualité elle a besoin d'être éclairée par une lumière spirituelle ; que la question du bien-être soit pour la société, soit pour l'homme, est extrêmement complexe, et que toutes les analyses scientifiques ne sont que la préparation, nécessaire souvent, d'une synthèse où chaque chose est mise à sa place véritable, c'est dire où la matière est subordonnée à l'esprit qui la dirige, *Mens agitat molem*.

C. DARESTE DE LA CHAVANNE.